

# La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS  
DE HUESCA

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Huesca: un mes, 1 peseta.  
Fuera: un trimestre, 3'50  
(Pago adelantado.)

PROPIETARIO

**MARIANO CASTANERA**

*Redaccion y Administracion*  
8, Sancho Abarca, 8.

ANUNCIOS.

Diez céntimos peseta linea.  
Formas especiales, anun-  
cios de temporada y comu-  
nicados, precios convencio-  
nales.

## Seccion Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—Santos Segundo y Simón.

CULTOS.—Misas de hora: de Alba, de 8 en la nueva iglesia del Salvador, con plática, de 8 y media, 9 y 12 y media en la Catedral; de 9 y 11 en San Lorenzo y de 8 en la capilla de Monserrat; las conventuales en la Catedral, San Lorenzo y Asuncion á las nueve y cuarto y en Santo Domingo á las ocho.

En San Vicente el Real á las 8 la misa al Sagrado Corazon de Jesús.

En San Vicente el Real, la congregacion de San Luis Gonzaga, celebrará la misa de costumbre á las 9.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 5 y media á 7 de la tarde.

CORTE DE MARIA.—Visita á Nuestra Señora de las Nieves en la Asuncion.

SANTOS DEL LUNES.—La Anunciacion de Nuestra Señora, y Encarnacion del Hijo de Dios y San Quirino, mártir.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y Asuncion á las nueve y cuarto.

La Hora Santa de 5 y media á 6 y media de la tarde en San Vicente el Real.

CORTE DE MARIA.—Visita á Nuestra Señora del Rosario en la Catedral, San Lorenzo y Santo Domingo.

## Diversiones públicas.

TEATRO PRINCIPAL.—Compañía cómico-dramática.—Extraordinaria funcion para mañana domingo, 24 de Marzo de 1889.—Programa.—1.º Sinfonía.—2.º Estreno del aplaudidísimo drama en tres actos y en prosa, original del Excmo. Sr. D. José Echegaray, que ha alcanzado el número de «ochenta y tantas» representaciones seguidas en el Teatro Español, de Madrid, titulado *Dos Fanatismos*.—3.º A petición del público se pondrá en escena por segunda vez el divertido juguete cómico en un acto, original de D. Ricardo Monasterio, titulado *El Censo*.—A las ocho y media.—Entrada general 50 céntimos.



## Seccion de Noticias.

Como verían ayer nuestros lectores por uno de nuestros sueltos, se ha señalado al Ayuntamiento de Huesca, las condiciones ó bases, para la construccion del nuevo Cuartel.

Lo que el ramo de Guerra pide para llegar á ese punto, es lo siguiente: el municipio de Huesca, ha de dar gratis al ramo de Guerra el terreno suficiente para la construccion del nuevo Cuartel, en sitio que no esté separado de la ciudad medio kilómetro, y sea saludable, llano y con agua dentro ó á distancia menor de 200 metros. Además ha de subvenir á las obras, con la cantidad de 150 000 pesetas.

Por todo ésto, el ramo de Guerra entregará al municipio de Huesca el Cuartel de San Vicente, edificio en la cuasi totalidad, de tierra.

Vistas las pretensiones del ramo de Guerra y la situacion de la ciudad de Huesca, sus múltiples atenciones, lo mucho que necesita mejorar, la grandísima falta que se observa de tener un edificio propio bueno para escuelas, la carencia de condiciones del sùcio Matadero actual, el detestable estado de la pavimentacion de las calles, el saneamiento de la ciudad con la construccion de las muchas cloacas que faltan en todos los barrios y otros servicios que no apuntamos, opinamos que el ramo de Guerra se quede con sus exigencias y enagené ó haga lo que guste del vetusto edificio Cuartel de San Vicente.

No de otro modo veríamos con gusto obrar al municipio oscense, teniendo presente, como tenemos, que lleva escrita como divisa en su bandera la palabra «administracion.»

No está Huesca tan sobrada, que pueda sin perjuicio de lo que hemos apuntado, adquirir aquel compromiso. Lo primero es lo más necesario, y lo más necesario aquí no es un Cuartel. Esperamos que el municipio oscense se inspirará en su resolucion por inclinarse á lo necesario y urgente y nó á lo secundario.

El eminente violinista D. Pablo Sarasate, es esperado en Barcelona donde va á dar una série de conciertos.

Anoche se desencadenó un viento huracanado y sumamente frio.

Ha fallecido en Zaragoza, el mariscal de Campo de Artillería, D. Rafael de la Llave.

El Sr. Becerra, segun un telegrama del *Diario de Avisos* de Zaragoza, ha dicho que considera insustituible al Sr. Sagasta. Con seguridad no opina igual el país, si el Sr. Sagasta no se mues-

tra más activo y enérgico en el planteamiento de las cuestiones económicas.

---

Ha sido destinado á prestar sus servicios en la Comandancia de esta provincia el teniente del cuerpo de Carabineros, D. Leonardo García,

---

En la tarde de ayer fué herido gravemente de un palo en la cabeza el vecino y labrador Manuel Ruviella, de 55 años de edad, por otro sujeto de 20, de oficio cabrero.

El hecho acaeció en el término de «Cuadrillos» no habiendo mediado, según nos informan, entre ambos, en aquel momento, palabra alguna.

---

Ha sido ascendido á capitán y trasladado á Navarra, el teniente graduado de la Comandancia de carabineros de Huesca D. Dionisio García Sancho.

---

Para el 1.º de Abril próximo, ha sido citada la Diputación provincial, en cumplimiento de lo que la Ley dispone.

---

Se ha dado orden para que por la Delegación de Hacienda de esta provincia, se devuelva á los ayuntamientos el 10 por 100 sobre los recargos municipales que en el 1.º y 2.º trimestres se retuvieron por administración de partícipes, cuya operación se está formalizando con la mayor urgencia para entregar dichas sumas á la caja provincial á fin de que sean aplicadas á cubrir atenciones de 1.ª enseñanza.

---

Han quedado descubiertos los autores del robo de la casa del Sr. Abós de Zaragoza, de que ya tienen conocimiento nuestros lectores.

La criada de la casa, Martina Calvo, una prima suya llamada María Cambra y una jitana Bienvenida Claver, han sido detenidas y las tres han confesado su delito á la vez que han acusado á dos que lo llevaron á cabo.

Un detalle curioso: en todas las casas donde se han practicado registros y diligencias relacionados con el robo, se han encontrado periódicos de aquel día, dando cuenta del hecho.

En casa del jitano, estaba toda la prensa local.

---

Esta tarde en plena plaza de Zaragoza, dos sujetos han promovido una fuerte disputa, llegando á las manos. Uno de ellos el de mayor edad ha resultado con algunos rasguños en la cara.

Del hecho se ha dado parte al Juzgado.

---

La distribución de soldados, según la R. O. de Guerra en las zonas de la provincia.

Zona de Huesca.—Artilería, 18; caballería, 15; ingenieros, 7; infantería, 202.

Idem de Barbastro.—Artilería, 24; caballería, 20; ingenieros, 7, infantería, 259.

Idem de Fraga.—Artilería, 29; caballería, 26; ingenieros, 7; infantería, 319.

Los de artillería se destinan al 1.º y 2.º regimiento de Montaña, 1.º y 8.º batallón de plaza, 2.º y 4.º regimiento divisionario, cuadro de Depósitos y Escuela central de tiro.

Los de caballería á Alcántara y Castillejos.

Los de ingenieros al cuarto regimiento de zapadores minadores.

Y los de infantería á los regimientos de Gerona y Constitucion y á los batallones de cazadores de Barcelona, Figueras, Mérida y Alfonso XII.

La concentración en la capital de cada zona deberá quedar terminada el día 3 de Abril.

El día 1.º de Abril y sucesivos se irán tallando los reclutas.

El día 4 se pasará lista á los quintos por medio de relacion nominal.

Después de pasada lista se procederá á designar el número de mozos á quienes corresponda servir en Ultramar.

*La Monarquía*, periódico madrileño escribe lo que sigue hablando de aquel municipio.

«A última hora hemos sabido que los concejales han puesto en la calle á todos los barrenderos figurados, es decir, que cobraban y no barrían, en prevision de una visita inspectora.»

Uno de los establecimientos metalúrgicos más importantes de los Estados-Unidos, el conocido con el nombre de «Reading Iron Works», acaba de quebrar, dejando dos mil quinientos obreros sin trabajo y un pasivo de consideracion.

Ha producido gran sensacion en París la pastoral de Mr. Freppel, aconsejando á su clero que tome parte en las elecciones y demostrando el deber en que aquel está de apoyar los candidatos verdaderamente cristianos, como garantía eficaz del orden público y de la tranquilidad de conciencia.

Dice *La Correspondencia de Valencia*, que la temible *piral* se ha presentado de una manera imponente en los viñedos del distrito de Requena, y con tal motivo, el ingeniero director de la Granja experimental, acompañado del ayudante Sr. Mayor, han marchado al indicado punto para combatir la plaga. El procedimiento que van á emplear, y que conviene conozcan todos los agricultores, es el de matar el parásito y sus

gérmenes por el ácido sulfuroso. Para ello se cubrirá la cepa con una campana de hojalata, toda embreada, ó carton, y debajo se quemará azufre. Este sistema no solo es aplicable á la *piral*, sino tambien á otros muchos parásitos dañinos.

## Correspondencia.

Madrid, 22 de Marzo de 1889.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

Siguen recogiendo velas cuantos estos dias han hablado con todo empeño de la existencia de la crisis.

Y no solo han dejado de hablar de ello sino que, considerando indispensable justificar las conferencias entre varios personajes políticos de talla que se han celebrado estos dias, apelar al subterfugio de que se trata de pactos é inteligencias para lo porvenir.

Dejando que unos y otros salgan del pantano en que se han metido como puedan y sepan, debo por mi parte decir á V. con arreglo á los informes que he podido reunir que el Sr. Martos ha entrado en un periodo de acomodamiento y como consecuencia de la nueva actitud es casi seguro que abandonará la idea de publicar el periódico que había de inspirar desde el mes próximo.

Más aún: la gente de la situacion afirma que hasta después de la discusion de los presupuestos no piensa el Sr. Sagasta acometer la resolucion de una crisis, pues para entonces podrian tal vez aconsejarlo las circunstancias, y aún para entonces tampoco se realizarían los deseos del Sr. Martos, cuya estrella parece haberse eclipsado hace algún tiempo.

Aunque parecian olvidadas las cuestiones económicas estos dias, no era así en realidad, como lo ha demostrado la comision agraria reunida ayer en el ministerio de Hacienda.

Tratábase de la importante cuestion de la elevacion de los aranceles en punto á cereales y aunque diez y siete individuos votaron contra ella y predominó el criterio antiproteccionista apesar de los esfuerzos hechos por los señores vizconde de Campo-Grande, Villaverde, Conde de Toreno, Cuesta y Santiago y Gamazo (D. Trifino), es lo cierto que la lucha continúa con los mismos entusiasmos y bríos de costumbre.

El partido conservador renuncia á presentar la proposicion económica anunciada; pero al obrar así, no es porque abandone en absoluto la idea, sino porque aplaza esta discusion hasta que se hayan presentado los presupuestos en las Cámaras y dar entonces la batalla al gobierno.

La campaña emprendida en las cámaras contra la administracion municipal, la actitud de protexta en que se ha colocado el círculo de la Union mercantil, la proposicion Mellado y algunos otros incidentes, han creado tal atmósfera que se teme que las elecciones próximas han de

ofrecer notables sorpresas, sobre todo en esta Córte y en alguna de las capitales de importancia de provincias, puesto que los comités fusionistas renuncian, según parece, á la designacion de candidaturas, no solo por la responsabilidad moral que llevaría consigo esta designacion, sino tambien por que los aspirantes á esos cargos "atraviesan" un período de temores por los resultados que pueda ofrecer la presente campaña. Así se observa la paralización de los trabajos electorales no solo entre los fusionistas, sino entre los demás partidos políticos.

=

El general López Dominguez y los pocos amigos que le han seguido fieles, refugiados en el nuevo círculo há pocos dias inaugurado, aspiran á pasar desapercibidos hasta nueva orden, como si quisieran que se olvidara el recuerdo de la última discusion militar.

En cambio el Sr. Romero Robledo, ya de vuelta de San Sebastian, aunque aparenta otra cosa, no está muy satisfecho de la propaganda hecha con sus discursos, pues buen número de ejemplares, según se asegura, le han sido devueltos por la oficialidad del ejército.

=

El marqués de Trives en el Senado ha llamado la atención sobre el retraso con que llegarán los presupuestos á dicha cámara, afirmando tambien que el déficit asciende ya en este ejercicio á 72 millones de pesetas. La ausencia del ministro de Hacienda ha sido causa de que haya quedado sin respuesta la dicha excitacion.

Después ha vuelto á provocarse el asunto en la administracion municipal por el Sr. Gullon (don Pío) contestándole el Sr. Sagasta, quien ha ofrecido la reforma de las leyes municipal y provincial.

=

En el Congreso ha declarado el conde de Toreno que los conservadores se opondrán al movimiento obstruccionista de algunos diputados de la mayoría contra la proposicion Mellado, pidiendo votacion nominal en todo proyecto de ley. El Sr. Ansaldo ha protestado contra este calificativo y después de algunas palabras del Sr. Canalejas en defensa de la mayoría, se han hecho algunos ruegos y preguntas.—M.

París, 20 de Marzo de 1889.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

No hay ciertamente en el mundo—y esta observacion la hemos hecho infinidad de veces en el curso de nuestras correspondencias—un país más veleidoso y más impresionable que esta tierra de Francia, á lo menos en lo que atañe ó la política. Dígalo, sino, la curiosísima evolucion que desde hace algun tiempo se está produciendo en cierto número de republicanos.—Nosotros, por ejemplo, hemos conocido una época no muy lejana por cierto, en que el partido republicano por entero se había dado á sí mismo la mision de combatir al clericalismo, calificado esto, por autonomasia, de *el enemigo*; en que todas las armas eran consideradas buenas para semejante lucha, y en que los republicanos de todos matices, desde los más moderados á los más radicales, estaban

obligados á transformarse en fogosos anticlericales, como medio infalible de obtener el triunfo de sus candidaturas en todas elecciones.

Hoy sucede todo lo contrario: todo el mundo habla de pacificación, de tolerancia, y no hay un solo diputado que no crea buenamente que con semejante lenguaje logrará extender en grandes proporciones su clientela electoral. El general Boulanger inauguró los comienzos de esta nueva campaña evolucionista cuando se presentó por primera vez en el Norte; después, siguiéronle por la misma vía los oportunistas, quienes, por el órgano de Mr. Challemet-Lacour en el Senado hicieron aquel célebre acto de contrición declarando—como recordarán perfectamente nuestros lectores—haber ido demasiado lejos y demasiado aprisa; recientemente la llamada Union liberal del Parlamento ha hecho el mismo elogio de la tolerancia y de la pacificación, declarando y anunciando igualmente que dicho grupo se proponía con sus antiguas tradiciones de combate y de lucha permanente; por su parte, todos los periódicos moderados ú oportunistas han aplaudido lo mismo el lenguaje de Mr. Challemet Lacour que el de la Union liberal, y han vuelto á protestar de sus intenciones pacíficas y liberales en cuanto han visto que el general Boulanger y Mr. Naquet, en sus respectivos discursos de Tours, se presentaban al partido clerical con el ramo de olivo en la mano, es decir, en calidad de pacificadores.

Así pues, el partido clerical tiene el derecho de estar realmente orgulloso ante el gran número de solicitudes indirectas que se le dirigen, las cuales podrian hacerle creer en un momento dado—si no fuera en el fondo un anacronismo que él es el árbitro verdadero y genuino de los destinos de este país, tan dividido por los partidos y tan cruelmente probado por la suerte.—Es curioso leer lo que dicen sobre esto los periódicos llamados clericales. *El Univers*, por ejemplo, se muestra lleno de simpatía por el general Boulanger; declarando, en cambio, que «desconfía absolutamente de las promesas del partido oportunista» La palabra de este último no le satisface lo bastante, y quisiera obtener de él «formales garantías» las cuáles, por otra parte, difícilmente podrá conseguir nunca el partido clerical, por considerarlas el mismo—según deja traslucir el *Univers*, como excesivas. No podría decirse con mayor claridad que en las próximas elecciones el partido clerical pondrá las fuerzas de que dispone al servicio del general Boulanger, y que los oportunistas, á pesar de sus nuevas protestas de pacificación y de concordia, tendrán que pasar por el ridículo de ser rechazadas sus ofertas.

Pero al verse tan vivamente solicitado por los unos y por los otros, el partido clerical hace un retorno sobre sí mismo y se lamenta de «no haber sabido unirse, no ya para hacer una política de transacción y de olvido, sino para afirmar categóricamente sus principios por medio de la palabra y por medio de actos»; y añade el *Univers*: «El escrutinio por distritos nos da en muchos puntos poderosos medios de acción ¿sabremos aprovecharnos de ellos? Podemos hacernos pagar bien nuestro concurso. ¿Es que vamos á concederlo sin compensación?»

En otra correspondencia quizá volvamos sobre este mismo tema, que es el de más actualidad aquí entre los muchos que privan en la polémica diaria y corriente de los partidos.

*El Corresponsal.*

## Seccion libre.

### EL PERAL Y ALGO DE DESILUSIONES.

(Carta de Cartagena que publica el *Diario Mercantil de Zaragoza*.)

Al leer el anterior epígrafe, es posible crean los suscriptores de su digno periódico que sean entusiastas inconscientes de Peral, que escriba estos renglones algún enemigo de la gloria de aquel, envidioso por los futuros triunfos que se supone aguardan á tan distinguido marino.

No hay nada de eso. El que borronea estas líneas, solamente se propone enterar á V. de la verdad, la cual no se respira en los comunicados de amigos y apasionados, ni en las cartas de ilustrados periodistas que creen en los triunfos efecto de su patriotismo y deseosos de no ver malogradas las esperanzas concebidas. Aquí, en un departamento marítimo donde hay ilusionistas y pesimistas, donde se habla con ilustraciones de la Armada y donde no faltan espíritus serenos é imparciales, con mucha práctica y muchos conocimientos, es donde se respira la atmósfera verdadera del «Peral», contribuyendo á ella noticias fidedignas de San Fernando y folletos de tanto sentido razonador como el del señor Ruiz del Arbol, de que se ha hablado muy mucho recientemente.

Todos, como buenos españoles, deseamos sea el éxito inmenso y se coloque nuestra nacion en lugar preferente, pero no deben alimentarse esperanzas extremadas, que no realizadas harían más sensible la desilusion. Prudencia, calma y fé, no ciega, es lo lógico y lo que debe ser.

Se dicen tantas cosas que no es posible creerlas todas. Pero sí apuntaré los siguientes datos como ciertos hasta donde esa certeza llega. Primero, en la Marina en general se nota falta de entusiasmo; segundo, que las pruebas se retrasan cada vez más; tercero, que han salido mal por distintas causas varios experimentos parciales del submarino, y entre otros, la impenetrabilidad del agua habiéndose roto también la quilla; cuarto, que se ha dicho al inventor no arroje culpa sobre establecimiento alguno si el proyecto no llega á realizarse como Peral lo concibió, y por último, que son inexactas las noticias que circulan respecto á la fiebre y ansiedad que reinan en Cádiz.

Esto es un jarro de agua fria sobre los optimistas cerrados más no por ello ha de caerse en el extremo opuesto. Alguna culpa tienen los admiradores de Peral que alimentan demasiado los entusiasmos con cartas llenas de alabanzas y todo lo ven ó hacen ver de color de rosa. Hay quien predice el siguiente resultado. Las pruebas no serán como deben ser, se exajerarán, el submarino navegará por encima del agua hasta Málaga ó Cartagena, se figurará mucha ovacion, el espíritu de compañerismo ayudará y dentro de un año habrá muerto el invento en flor y nadie se acordará del nuevo Nautilus, sirviendo solo para aumentar la larga lista de ictíneos que se han lanzado en los mares. Otros ven en perspectiva el dominio del mundo para nuestra patria y comparan á Peral con Cristóbal Colon y la España del siglo XX con la España de los siglos XV y XVI.



Pero en fin, ya está el submarino próximo á lanzarse, ya se llevan gastados en él ciento cincuenta mil duros, noticia poco agradable á los mortificados contribuyentes y luego tocaremos los resultados prósperos ó adversos. ¿Quién ha puesto hoy por hoy el dedo en la llaga, como vulgarmente se dice? En nuestro humilde entender el folleto del señor Ruiz Arbol, que se lee con avidez y se desea por todas partes. ¿Y qué dice ese folleto? Daremos de él una muy ligera idea, para que tierra adentro lo conozcan y se forme la verdadera opinion, más nuestro exámen será corto, pues de lo contrario estos renglones á vuela pluma serían demasiado extensos.

Si por navegacion submarina se entiende, dice el autor citado, la realizacion de pequeños viajes por debajo del agua, esto es, de capuzadas de varias horas que puedan dar y déa buques preparados para el caso, el problema está resuelto y Fulton en 1800 navegó como quiso y cuanto quiso, pues dados los recursos de aquel tiempo, sumergirse á 25 piés, andar en todas direcciones y permanecer bajo el agua cuatro horas, era todo lo que podía ocurrírsele á aquel sabio,

Pero si por navegacion submarina se entiende el dominio del mar en su interior como poseemos el de su superficie, este problema ni se ha resuelto ni tal vez pueda resolverse jamás.

El problema de navegar bajo la superficie de las aguas es más difícil que el de la direccion de los globos, pues en aquel ha de empezarse por buscar aire para respirar; una prueba de la dificultad mayor de acertar con el primero es, que desde primeros de siglo nada se ha adelantado en los submarinos, y en cambio la navegacion aérea adelanta lentamente, sí, pero es lo cierto que se vá progresando. Verdad es también que no se encuentran muchos con abnegacion suficiente para descender bajo las aguas, Habrá nuevos Nautilus que se sumerjan y duren así cuatro, ocho, doce horas, pero siempre el tiempo será limitado y solo por las costas ó bajo la proteccion de una escuadra, cuantos ictíneas se han construido y cuánta desgracia causada é ilusiones muertas!

Tres mecanismos principales debe tener todo submarino. Aparato de profundidad, que es el que sirve para mantener un cuerpo sumergido á una profundidad dada, problema resuelto por Whitehead. Servo-motor, máquina por medio de la cual se mueve á voluntad ó automáticamente el timon, y últimamente aparato de inclinacion, mecanismo por medio del cual se corrigen las inclinaciones que el barco sumergido puede adquirir, evitando así que éste pueda dar la vuelta. Los cuerpos bajan cuando son más pesados en el aire ó el agua, más lo que arrastra los cuerpos hácia abajo, forma parte de ellos, y lo que los arrastra hácia arriba es un accidente inventado y que es muy fácil de destruir. Un globo vuelve al suelo de donde salió, un submarino tiene tendencia á ir hácia un fondo del cual no se vuelve. Los aereonautas pueden hacer uso del paracaidas, pero los navegantes submarinos ¿qué recurso tienen?

Un argumento poderoso presenta el ilustrado marino y folletista citado con anterioridad. Cree se harán las guerras navales de dia, sobre la máquina y á largas distancias, dado el adelanto de la artillería y con rápidos buques como avanzadas. El submarino ha de ir bajo el agua mucho tiempo para no descubrirse y ha de tomar el rumbo desde muy lejos empresa difícil y mucho más si la escuadra enemiga maniobra durante

el ataque. En aguas diáfanas y claras un submarino no vé otro buque sino muy de cerca y en cambio desde la cofa de un buque se vén bien y á bastante distancia los movimientos del submarino. Prácticamente sucedió así cuando la guerra de los Estados- Unidos en 1864. Lo más fácil de oscurecer es el agua, y en pocos minutos un buque puede asegurarse gran extensión de aquella completamente opaca. En las pruebas muchas veces se dominan los obstáculos, pero no son lo mismo las circunstancias de un combate naval en que ocurren contrariedades como las ya apuntadas, y que hacen invencibles perdiéndose la oportunidad del momento.

Aún hay más dificultades. La mayor suma de velocidad se obtiene hoy con el vapor, del que carece el «Peral» y esa velocidad es muy necesaria en la superficie para reparar averías si las tiene, para trasladarse de un lado á otro, si en el primero ha cesado el peligro, y para atemorizar la escuadra enemiga con sus diversas sumersiones. Y para tripular un ictíneo ¿de quién se echará mano mientras el invento no ofrezca gran confianza? No se necesita tan solo valor se necesita heroicidad, serenidad é inteligencia.

Hasta aquí la opinion del señor Ruiz del Arbol. ¿Qué debe hacerse después de oidas esas y otras y después de haber visto el mal resultado de los submarinos hasta el día? Lo que dije al empezar esta carta. Esperar en el inventor Peral, pues tal venza reuna él toda dificultad; no entusiasmarse demasiado por leer un telegrama ó suelto anunciando prodigios y en último término, ni suponer remotamente que por ello la marina de guerra desaparecerá y con ella los gastos consiguientes, ni creer que España será reina de los mares, pues aún dado caso de resolverse el problema, como sinceramente deseamos todos, hoy día los secretos mecánicos no pueden permanecer mucho tiempo ocultos y pronto el secreto de España sería el secreto del mundo.

---

## BOLSA.

»=«—

Paris 22, 5'25 tarde.—4 por 100 exterior español, 75'03.

Madrid 22, 5'45 tarde.—Bolsin, últimos cambios, Madrid.—Contado, 75'57.—Fin de mes, 75 45.—Fin del próximo, 75'65 —Exterior, 77'05.—Amortizable, 88'90.—Cubas, 105'55.—Banco, 407'50.—Barcelona.—Interior, 75'32.—Exterior, 77'07.

---

## CAMINOS DE HIERRO DEL NORTE DE ESPAÑA

MERCANCIAS *de gran velocidad, llegadas el día 22 del corriente mes a esta estacion, consignadas á los señores siguientes:*

D. Dámaso Galino.—Josefa Covira.—Félix Preciado.—J. M. Aventín.—Clavero y Estaún.—José Planell.—Manuel Camo.—Rafael Delrio, y varias expediciones al portador.

---

MERCANCIAS de pequeña velocidad, llegadas el día 22 del corriente mes a esta estación de Huesca, consignadas á los señores siguientes:

Sres. Gracia.—Bellver.—Naval.—Vailé.—Ruiz.—Deschese.—Gimenez.—Serrate.—Casas.—Cosculluela.—Viñuales.—Cosculluela.—Ezquerria.—Gavin.—Escartín.—Estaún.—Escartín.—Cajal.—Guillén.—Vizcarra.—Duch.—Gil.—Guillén, y varias expediciones al portador.

ESTACION METEOROLÓGICA DEL INSTITUTO DE HUESCA.

Mes de Marzo.

Día 22.

BARÓMETRO en milímetros		TEMPERATURA A la sombra.		DIRECCION DEL viento.		ESTADO DE LA atmósfera.		PLUVIOMETRO en milímetros.
Ma- ñana.	Tarde.	Má- xima.	Mí- nima.	Ma- ñana.	Tarde.	Ma- ñana.	Tarde.	
714.8	716.0	5	-3	N. O. 5	N. O. 5	Desp.º	Desp.º	»

## Telegramas.

**París 22.**—Esta noche será obsequiado con un banquete en el gran Hotel el diputado dimisionario del parlamento alemán, Mr. Antoine. Se dará á la fiesta caracter familiar para evitar complicaciones con Alemania.

**París 22.**—El gobierno se propone llevar á cabo grandes fiestas durante la Exposición, consistentes en orfeones, iluminaciones, concursos y algunas más, con objeto de atraer la concurrencia.

**Berlín 22.**—Contestando el gobierno á una pregunta hecha en el parlamento alemán ha ofrecido dictar una medida para la rectificación de los alcoholes, con objeto de evitar los daños que los impuros puedan causar en la salud pública.

**Londres 22.**—En la cámara de los comunes se ha desechado en votación nominal una proposición de rebaja del sueldo del secretario de Irlanda en la suma de quinientas libras.

Esta votación ha tenido caracter político habiendo votado en pró los liberales y en contra los conservadores.

**París 22.**—La situación de la bolsa mejora visiblemente, así como la cotización de los cobres.

Los demás valores se mantienen firmes.

**Londres 22** —«The Thimes» niega que el conde Herberto de Bismarck vaya á Inglaterra para aconsejar el concurso de esta nación á la triple alianza. Asegura dicho periódico que Inglaterra apoya con su influencia á la liga de la paz.

Dícese que está fijado definitivamente para el mes de Julio el viaje del emperador de Alemania á Londres.

Viena 22.—En Buda-Pesth se ha hecho un centenar de prisiones por causa de los sucesos de ayer. La alarma continúa.

Madrid 22.—Senado.—El marqués de Trives ruega al gobierno manifieste cuando vá á presentar los presupuestos generales. Añade que teniendo en cuenta lo avanzado de la legislatura cree que no podrán consagrarse suficiente número de sesiones hábiles para la discusion de aquellos en la alta cámara. Dijo que este ruego lo funda principalmente, en las noticias que han circulado en los periódicos relativas á que el gobierno está en crisis y la que de los estados de la recaudacion publicados en la «Gaceta» resulta un «déficit», de 72 millones de pesetas. El señor marqués de la Vega de Armijo contestó manifestando, que el gobierno se preocupa con lo que más interesa al país que es la aprobacion de los presupuestos, que en breve llevarán á las Cámaras. Negó fundamento á los rumores de crisis propalados por la prensa. Gullon (D. Pio) reprodujo el debate sobre asuntos municipales.

Madrid 22.—En el Congreso el señor conde de Toreno se lamenta del obstruccionismo y algunos elementos de la mayoría hacen á la votacion definitiva á la proposicion del Sr. Mellado sobre reforma del artículo 62 de la ley municipal. Afirma que la minoría conservadora está dispuesta á pedir votacion nominal en todas las proposiciones y proyectos de Ley que se presenten á la cámara en vista de que la mayoría observa una conducta desigual acerca de leyes distintas. Canalejas contestó que la mayoría está conforme con la proposicion y que si algunos tienen propósitos obstruccionistas para que no se vote será por movimientos particulares de su conciencia, pero no contra la tendencia general de la política del gobierno. El Sr. Ansaldo niega haya obstruccion pero que creyendo que la proposicion no obedece al programa liberal no puede unir su voto á la mayoría.

Madrid 22.—Ha llegado el capitán general de Ferrol don Ramon Topete conferencian lo detenidamente con el señor Ministro de Marina. Este le manifestó que el gobierno por razon de economías pensaba disminuir la maestranza de aquel arsenal, pero que atendiendo á los perjuicios que ésto podia ocasionar á los obreros se harán las citadas economías en otros ramos sin tocar á la maestranza.

Madrid 22.—En la reunion celebrada por los diputados, senadores y representantes de las tres provincias interesadas en el ferrocarril de Linares á Almería acordaron reunirse nuevamente el domingo para tomar acuerdo.

## Remitido.

Los que firman, pasajeros del vapor alemán «Rhein» en viaje al Brasil, desde los puertos de Barcelona, Almería, Málaga y Santa Cruz de Tenerife, declaran haber recibido el mejor tratamiento de la oficialidad y tripulación de dicho barco, particularmente del capitán Mr. Kuhmann y del Comisario Mr. Westing á cuyos señores manifiestan su agradecimiento por medio de esta declaracion que espontáneamente hacen.

En la mar á bordo del vapor «Rhein» á 10 de Febrero de 1889.

J. Esquerubre.—B. Sanchez.—Juan Ortega Rojas.—Tomás Nuñez.—Pascual Carnicer.—Ramon Cajal.—Roque Lorenzo y Glerios—Manuel Fernandez.—Pablo Ezquerria.—Francisco Pardo.—Eusebio Melantúche.—José Devis.—José Sauz Pegero.—Ramon Plana.—José Rivera Gracia.—Lorenzo Blanco.—Bautista Masané.—Isidro Ribe —Juan Gorts y Juana.—Francisco Palacin.—Manuel Juste.—Juan Olivé.—Mariano del Cos.—Manuel Abarca —Vicente Carnero.—Lorenzo Lanao.—José Guirles.—Francisco Sauz.—Joaquin Lanao.—Guillermo Cañueto.—Luis Ujaldon.—Manuel Español.—Vicente Sánchez.—José Gallifré.—Vicente Lopez.—Román Arbea.—Ramon Abaga.—Manuel Martinez.—Lorenzo Perez.—Juan Diaz.—Pedro Melchor.—Ruperto Fernandez.—José Lopez.—Vicente Sanz de Gose.—Manuel Alegre y Mariano Alegre.—Alfredo de Cruz.—Martin Cañizo y por toda su familia.—Lorenzo Alvarez Gonzalez.—Bernardino Alvarez.—Agustin Español.—Antonio Rodriguez.—Adolfo Vicenti.—Antonio Pinto.—José del Valle.—José Moreno Hidalgo y familia.—Juan José Casanova.—Pedro Castillon.

Es copia de la original que obra en mi poder.

---

# ANUNCIOS

---

## Papel de periódicos enteros para envolver

Se vende en la imprenta de este periódico á 4 pesetas los 10 kilos.  
En tomando doscientos kilos á 3'50 los 10 kilos.

**VERDADEROS GRANOS  
DE SALUD DEL DR. FRANCK**



**Aperitivos, Estomacales, Purgantes  
Depurativos**

Contra la Falta de Apetito  
el Estreñimiento, la Jacqueca  
los Vahidos, Congestiones, etc.

Dosis ordinaria; 1 à 3 granos  
Noticia en cada caja

Exigir los Verdaderos en CAJAS  
AZULES con rótulo de 4 colores y  
el Sello azul de la Unión de los  
FABRICANTES.

Paris, Farmacia Leroy y principales F<sup>as</sup>

## AGUAS MINERALES

DE

PANTICOSA, PARACUELLOS DE GILOCA,  
ESTADILLA Y ARRO.

Se hallan de venta y remite en cajas  
fuera de la capital, Administracion de  
diligencias á cargo de

MARIANO FRAGO (Fonda de España).

# CONSULTA DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

DON ECEQUIEL PORTA LOPEZ, Subdelegado de Medicina y Cirugía de Sariñena, Médico de la Compañía de ferrocarriles del Norte, participa á todos sus compañeros y amigos, haberse encargado de la CONSULTA que en esta capital tenía establecida el médico de Almudevar, Dr. Iribarren, en la

**PLAZA DE SAN VICTORIAN, 2, PRINCIPAL**

Dias fijos de consulta

**1 y 15**

de cada mes, de nueve de la mañana á dos de la tarde.

Practicará toda clase de *operaciones en los ojos, párpados y vias lagrimales*, no cobrándolas hasta que el interesado esté seguro del éxito. Gratis á los pobres.—Para más pormenores dirigirse al mismo antedicho local, á la tienda de modas **La Camelia**, Porches de Berdejo, ó al Sr. Porta, por correspondencia, en Sariñena.

**JOAQUIN MARTINEZ E HIJO**  
**SASTRES.**

**COSO, 125 ZARAGOZA**

**YA HAN LLEGADO**

**Á LA**

**Sucursal de Angel Broto**

**17, COSO ALTO 17**

Los géneros de entretiempo y lanillas para la próxima temporada de verano. En este establecimiento encontrará el público variedad de trajes tanto del país como extranjeros, sirviéndose con esmero, puntualidad y economía: visitarlo y os convencereis de la verdad.

**17, COSO ALTO 17.**

NOTA. También encontrará el público pantalones á medida desde 7 pesetas en adelante.

# BUENOS CONSEJOS



¿Desea Vd. tomar un refresco higiénico y delicioso?

Pues para conseguirlo, basta poner una cucharada de azahar en un vaso de agua azucarada.

¿Padece Vd. de los nervios?

Tome Vd. la legítima agua de azahar de Sevilla, una ó dos veces al día, y desterrará por completo este padecimiento.

¿Os produce insomnio ó malestar una taza de té ó café?

Haga Vd. uso del agua de azahar, legítima de Sevilla con estas bebidas ó después de ellas, y conseguirá un dulce sueño y bienestar incomparable.

¿Sufrís física ó moralmente, por un exceso de trabajo intelectual?

Pues en el agua de azahar tomada pura, ó mezclada con una bebida cualquiera, encontrareis un alivio inmediato, recobrando su equilibrio, el sistema nervioso.

**De venta en las principales farmacias, perfuméricas y droguerías** de toda España y en Huesca en la droguería de Mariano Miravé, Mercado Nuevo. Primera calidad 2'50 y 5 pesetas botella. Segunda 1'50 y 2.

**Para evitar numerosas falsificaciones é imitaciones**, el público deberá exigir la firma TENA en las etiquetas y la marca registrada «LA GIRALDA DE SEVILLA.»

**E**L que quiera comprar ó arrendar un obrador de los grandes que hay en Huesca, sito en el camino de Tierz, sirve para baldosa, ladrillo y cántaros, en la calle de San Salvador número 6, informarán.

**E**N la librería y encuadernación de José Iglesias, Porches de Vega Armijo número 3, se confecciona toda clase de encuadernación á precios sumamente económicos, como hace 34 años lo viene haciendo dicha casa. En el mismo establecimiento se halla todo lo concerniente á librería.

**A**rriendo.—Se hace de las dos tiendas y 4.º piso de la casa número 43 del Co-o bajo. Informaran en la calle de Las Cortes, número 2.

**MÚSICA.** Se copia y proporciona para toda clase de instrumentos y se afinan pianos. D.ª Petronila, 9, principal.

**T**RASLADO.—Se hace de la peluquería de Gregorio Saso que habitaba calle de San Orencio número 29; y en lo sucesivo ofrece todos sus servicios en la plaza de San Lorenzo, número 8 peluquería.



La máquina de coser *Wertein* es reconocida hoy como la mejor del mundo, por la más silenciosa, de mayor duración, muy elegante y más barata que las hasta hoy conocidas. Las hay de venta en el **NUEVO BAZAR** de D. Mariano Lorient. 6

---

## ULTIMA HORA.

---

(Servicio telegráfico especial de LA CRÓNICA.)

Madrid 23, 11'45 mañana.

Ha celebrado otra sesión el Círculo Mercantil, borrasco-sísima, en la que los concejales del comercio, denunciaron la existencia de grandes irregularidades y chanchullos escandalosos. Aludieron á altas personalidades

Hubo muchos insultos é incidentes borrascosos.

Del resultado de esta sesión se espera originaràñse graves complicaciones. — M.